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棋 1 对 25 人吉尼斯世界纪录创造者，全国象甲联赛河南省楚河汉界

象棋队主教练，毕业于武汉理工大学，现任亚洲象棋嘉年华推广大使、

楚河汉界象棋文化推广大使、广西象棋文化推广大使等身份。党斐大

师是近两年风靡棋坛的亚洲象棋嘉年华活动的重要发起人和主要策

划者，其“亚洲共下一局棋”的活动理念更是深入人心。 

 

引言： 

    改革开放以来，中国国内发生了翻天覆地的变化，如今中国经济

总量稳居世界前列，积极向上、敢于担当的国际形象也已经深入人心。

但是，在经济高速发展的同时，在文化层面，我们却有着极大的缺失。

从古至今，传统文化始终是中华民族屹立于世界之巅的底蕴所在。特

别是近年来，习总书记提出“传统文化务必回归社会主流”的倡议，

这从根本上确立了文化在未来中国发展中的重要地位。文化的共识可

以消除隔阂，打破融冰，走向和谐。棋类的这些“气质”正是中国与

世界各国、各界交流所需要的，棋文化的意义绝不仅仅界限在棋盘上。

因此，棋类项目的发展需要搭上国家走向世界的顺风车，以棋会友，

架起各方桥梁，衔接多元化产业，找到更多的契合点，寻求以棋共赢



的模式和途径，助力“一带一路”国家战略，为实现中国梦贡献力量。 

一、棋的历史发展轨迹本身就是一部中华文化史 

琴棋书画，中华四雅。四雅之中，唯有棋有成败，最似人生。从

古至今，无数文人骚客为之倾倒，男女老少钟爱有加。经过不断的演

变和发展，如今的棋类已经定型千年有余。与其说棋是人类智慧的结

晶，不如通过棋的历史一览中华民族历经的沧桑。中华文化早已经融

入了棋的血脉，一红一黑，一黑一白，一横一竖，一兵一卒，无不彰

显着古人眼中的格局和世界。论棋，即是在演绎浓缩的世事。善弈者，

方能虚怀若谷，心藏天下。这方小小的棋盘，虽然无法展现整个中华

民族的发展史，但是足可承载历史上曾经发生过的那些重要的时刻。

下面，我们就简单来聊一聊象棋之中的历史和文化。 

象棋源远流长，历史悠久。象棋一词首次出现，是在《楚辞·招

魂》中，“菎蔽象棋，有六博些”。战国末期，盛行一种每方六枚棋子

的棋种叫做“六博”，六博现已失传，有一种说法是，象棋就是由六

博演变而来的。有种比较可信的说法是，中国象棋又称“象戏”、“桔

中戏”，系由先秦时代的博戏演变而来。象棋发展至唐朝时，开始有

了一些变革，象棋产生了“车、马、兵、卒”四个兵种。到了宋代，

象棋基本定型，除因火药发明增加了炮之外，还增加了士和象。宋代

《士林广记》就记载着中国目前所能看到的最早的象棋谱，这比西方

15 世纪出现的最早的国际象棋谱早了 200 多年，这些记载足以推翻

国外长期以来流行的中国象棋起源于印度的说法。西汉刘向撰写的



《说苑》记载了战国时期雍门子周以琴见孟尝君时提到：“斗象棋而

舞郑女”。从此书的记载，可见当时下象棋的普遍，也说明了象棋是

当时贵族娱乐生活的重要内容。虽然史书记载中频频提到象棋，但是

至今象棋的起源仍未得到最终的考证，象棋的历史和文化脉络仍需要

更多的文献和史实加以证明。 

但是有段重要的历史，对于象棋却不得不提。在象棋的棋盘上，

“楚河汉界”四个大字非常醒目的横亘于两军之中，这意味着象棋与

中华历史上那段重要的楚汉之争有着千丝万缕的联系。楚河汉界，弈

动天下。而楚汉之争，正是中华千年汉文化的起点。红黑对阵，九纵

十横，代表着刘邦与项羽一争天下。而红先黑后、将帅不能相见等象

棋中的规则，则把楚汉相争中发生过的著名历史故事巧妙的融入到了

棋局其中。当你深入的了解象棋，你就会发现你正在走进一部楚汉相

争的历史大片，下的不仅仅是棋，更是博弈的境界。弈红弈黑弈人生，

看似只是一场游戏，却能够与历史、人生紧密相连，不得不赞，这便

是古人的智慧和创造力。象棋被赋予了历史和文化的基因，而弈棋者

自然而然的便成为了文化的传承者。如此的人棋合一，恰恰便是棋的

精髓。 

纵观棋类世界，象棋仅仅是棋类大家庭中的一员。如同象棋一样，

各种棋类项目身上都自带着独特的历史文化记忆，而把这些历史片段

整合起来，正是一部中华文化不断演变进步的发展史，厚重而闪耀。 

 



二、棋文化正在成为维系华人与世界各国人民情感的纽带 

有句话说得好，有华人的地方便有棋的江湖。可见，棋在华人文

化圈内所处的重要地位。时至今日，华人已经走遍世界，华人文化也

随之深入到了世界的各个角落，中华文化正在逐渐被全世界所接受。

这是一个令所有华人骄傲的现状，因为文化的自信才是一个民族真正

强大的标志。 

近些年，“一带一路”国家战略犹如一阵春风，吹遍了神州大地。

一带一路，最重要在于人与人之间的交流，民心相通。而作为中华传

统文化的代表，棋类又恰恰是最具有交流性和互动性的大众项目。以

棋会友，便是民心相通的具体践行。今年年初，国务院与中央办公厅

下发文件，对传统文化传承提出要求，中华优秀传统文化是中国特色

文化植根过程，在当代文化发展中具有突出优势，是建设社会主义文

化强国重大战略，对于传承中华文脉，提高群众文化素养，建设社会

主义文化强国，增加文化软实力等方面都有重大意义。于是，在国家

全面复兴中华传统文化的时代背景下，棋类项目正迎来一个前所未有

的发展机遇，棋文化随着国家的脚步走向世界，可谓正当时。 

就拿象棋来说，近年来有了长足的发展，今年被正式列为全运会

19 个群众项目之一，标志着象棋上升到了一个新的发展阶段。象棋

是具有中华文化基因、中国智慧、中国价值的优秀体育项目，体现中

华精神，具有深远的历史和强大的生命力。1982 年，象棋与武术被

国家作为海外推广项目首次开始推往全世界，至今已经有三十多年的



历史了。如今，武术发展成为具有上百个海外组织的国际交流项目，

而象棋却仅仅只有三十多个区域组织，这不得不说是一种遗憾。经过

不断的探索和总结，象棋工作者充分意识到，象棋不能仅仅作为体育

项目推广，更要作为文化项目走向世界。因此，近年来在世界象棋联

合会、中国象棋协会的领导下，象棋的推广开始借助国家汉办孔子学

院的力量，从而走出了一条海外推广的新思路，并在欧洲取得了巨大

的成功。如今，我们经常可以看到一些白皮肤蓝眼睛的外国人出现在

象棋的国际赛场上，这是象棋国际化推广进程中一个良好的开端。 

但是，象棋推广之路仍然任重道远。就如同“一带一路”国家战

略一样，这需要一个持之以恒的过程，更需要建立一个个根基牢固的

文化盟友。还好，经过象棋人多年坚持不懈的努力，我们已经在亚洲

多国打下了坚实的基础。如今在东南亚，越南、马来西亚、新加坡等

国家的象棋水平已经有了很大的提升。特别是越南，对外宣称拥有着

三千万的象棋人口，近年来在国际赛场上也常常上演战胜中国的精彩

时刻，中国棋手已经开始面临着极大的压力。而在马来西亚和新加坡，

象棋则早已经开始进入华裔中小学的课堂，甚至开始在非华裔群体中

举行大型公开赛事。在刚刚结束的 2017 年马来西亚全国非华裔象棋

公开赛中，共吸引了 82 位非华裔选手参加，创下了大马非华裔象棋

赛的最高参赛人数纪录，而 12 岁的日裔少年佐佐木熊希以全胜成绩

夺冠更是证明了象棋在非华裔的推广取得了可喜的成果。象棋之花在

亚洲各国开花结果，越来越多的人开始通过象棋了解中华文化。象棋

已经具备了成为国家“一带一路”战略“前头兵”的条件，如何走好



这步文化的好棋，将是政府和各界人士共同需要思考的问题。 

“一带一路”是经济贸易与文化发展的双核战略，无论是“丝绸

之路经济带”，还是“21 世纪海上丝绸之路”，都蕴含着以经济合作

为基础，以人文交流为支撑，以开放包容为理念的重要内容。世界各

国间的关系发展既需要经贸的支撑，更需要文化交流的助力。因此可

见，“一带一路”国家战略不仅是中国当前对外开放的经济战略和政

治运筹，更是实现中华传统文化走出去的重要文化战略。随着国家“一

带一路”战略的逐渐深化，以棋为媒，通过文化共识搭建国家与国家

交流的桥梁，构建世界共下一局棋的宏伟蓝图，愿景可期。 

 

三、聚焦国际棋文化盛会，彰显中华文化魅力 

“一带一路”国家战略的提出是中国进一步融入世界经济体系，

强化与周边国家经济、贸易和文化合作的需要，是影响世界发展秩序

和格局的一个大手笔。在这个重要的历史发展阶段，棋类工作者也在

不断思索着如何将棋类事业积极融入到国家发展的大战略，助力中国

与世界共建命运共同体，实现合作共赢的最终目标。于是近些年，多

个具有国际影响力的棋坛盛会在社会各界的共同努力下应蕴而生了。

下面，就让我们一起走进这些活动，感受一下棋界为了助力国家“一

带一路”战略所做的努力。 

当前，棋类项目中在国际化推广方面做的最好的无疑是围棋。围

棋可以说是棋类的鼻祖，至今已经有 4000 多年的历史了。围棋运动



现已遍布世界各地，其中中国、韩国、日本最为兴盛，西方国家已渐

渐炒热，亚洲各地也正在发展中。2016 年 3 月 9 日至 15日举行的围

棋人机大战中，谷歌开发的人工智能程序“阿尔法狗”4:1 战胜了围

棋世界冠军李世石九段，震惊了世界，围棋也由此走进了更多人们的

视野。如今，人工智能热潮席卷全球，围棋常常作为人工智能发展的

重要节点时刻被提及，可见围棋如今在全球化发展中的舆论优势。更

难能可贵的是，不仅围棋的国际化赛事运作的非常成功，围棋在文化

推广包装方面也是下足了功夫。今天，我们就来聊一下围棋界近两年

影响力与日俱增的一项新型国际文化交流活动-城市围棋联赛。 

2017年 6 月 24日，由国际智力运动联盟、中国围棋协会、广西

壮族自治区体育局、南宁市人民政府和城市围棋联盟共同主办的城围

联围棋嘉年华 2017 赛季揭幕战在美丽的广西南宁市盛大开幕。出席

本次盛会的领导嘉宾、棋界名人、商界精英、媒体记者近千位，可谓

声势浩大。作为一项独具特色的原创赛事，经过两年的摸索，城市围

棋联赛已然成为当今国内竞技围棋赛事中不可或缺的重要组成部分。

随着影响力的日益扩大，也吸引了越来越多的知名棋手加入到了城围

联的赛场上，更有众多海外队伍专程前来参赛交流。在本届赛事中，

将有中国大陆、港澳台地区及日本、韩国、澳大利亚、新加坡、泰国、

加拿大等九个国家及地区职业围棋棋手同场竞技，这无疑极大的促进

了围棋的国际化推广。 

城市围棋联赛是在体育深化改革，全民健身和体育产业大发展的

背景下诞生的，从广西发源走向全国，如今也正在为“一带一路”国



家战略贡献着力量。众所周知，广西作为中国与东盟交流的窗口，区

域优势显著。而东盟对于中国来说，又恰恰正是“一带一路”国家战

略能否顺利走出去第一步的关键所在。打造具有广西特色，面向国际

的围棋嘉年华，不断释放围棋的能量，通过围棋这座桥梁实现体育与

文化、旅游、金融、科技、互联网等产业的融合发展，从而使整个区

域产生联动效应，这势必将为“一带一路”国家战略实现民心相通的

伟大愿景提供强有力的文化支撑。始于民间的城市围棋联赛正是围棋

界主动融入国家战略的具体行动，而围棋文化将通过城围联这样宽广

的平台被更多人熟知，这是棋界之幸，更是国家之光。 

其实不止是围棋界，近几年象棋界的同仁们也在不断努力着。两

届亚洲象棋嘉年华的成功举办，让全世界看到了象棋文化的无限魅力。

特别是在去年结束的第二届亚洲象棋嘉年华活动，象棋文化圣火自在

楚河汉界所在地、世界象棋文化之都河南省荥阳市成功点燃后，在六

个月的时间里，一路高歌走过了亚洲八个国家的十五座城市，象棋文

化之花在各地绽放，令人鼓舞。作为亚洲象棋嘉年华活动的全程亲历

者，我曾与亚洲象棋联合会秘书长林关浩先生在去年杭州棋文化峰会

上合作撰写了一篇“亲历亚洲象棋嘉年华有感-文化是象棋的灵魂”

一文，并很荣幸的获得了优秀奖。这不仅是对于我们作者的勉励，更

是对亚洲象棋嘉年华高举象棋文化大旗这一核心思想的支持和肯定。 

如今，我们很多人都已经认识到了棋文化的重要性，越来越多的

棋文化国际交流活动开始出现。我们非常幸运，生活在这个与时俱进

的时代，棋类工作者不再仅仅只是一味的钻研棋局、埋头下棋，而是



更多的时候在思考国家的需要，努力追随国家的脚步。“一带一路”

国家战略，其实离我们棋类工作者并不遥远。棋文化为媒，便可架起

万座桥梁。棋文化桥梁不仅可以策动产业，更重要是可以连通人心，

这才是棋在这个时代的真正意义所在。以棋会友，相识不同领域志同

道合的朋友。以棋聚力，团结一切拥有着共同理想和追求的同行者。

以棋共赢，为实现中华崛起的伟大愿景贡献力量。棋与人生相似，最

重要在于格局。“一带一路”国家战略，将引领棋类事业走向发展巅

峰。而棋文化其中蕴含的无限能量，也将使全世界感受到中华传统文

化的魅力，让更多人了解中国，接受中国，支持中国。 

中华崛起，文化为媒，一带一路，以棋共赢！我们在路上！ 

 


